

# LA LUZ ELECTRICA

## en Chichicastenango

### Impresiones y Recuerdos



Si nos viéramos forzados á dar en pocas palabras nuestra opinión sobre la campaña eléctrica en el presente año en esta población, tendríamos que afirmar para ser sinceros, que, por lo que á ella se refiere, han sido unos meses verdaderamente enmarañados porque el objeto primordial de Claudio Mota era explotar la raza indígena con el pretexto de la instalación de la luz, para poder cancelar sus muchas deudas que tiene con distintos acreedores.

Obligados á razonar para dar fundamento á esta terminante y descarnada afirmación, sería obra de poco tiempo y trabajo mas ingrato que costoso, demostrar plenamente que dicho señor Mota ha teleografiado y ha escrito repetidas veces al digno Jefe de la Nación suplicándole lo apoye á fin de lograr sus maquiavélicos planes; el Jefe de la Nación con su talento colosal concretábase á decirle que su Gobierno nada tenía que hacer una vez dado el acuerdo gubernativo, pero encargándole no molestar á la raza indígena, pues vió de cuerpo entero las ideas de Mota, y he aquí el dique colocado para evitar la explotación que Claudio Mota se proponía llevar á efecto.

No acometeremos tal empresa porque sobre considerar innecesario recordar lo que nadie habrá olvidado, nos hallamos con fuerza y sobrada voluntad para despreciar esa multitud de engendros eléctricos; desgraciados de tal suerte porque el espíritu de Mota, he de repetir ser la cancelación de sus deudas: por lo que á la mejora pública se refiere, en la hipótesis de resolverse que lo dudo, no creo tampoco preciso el recordatorio, pues á buen seguro que el Dinamo se incendiaría en plazo no lejano al instalarlo, porque la sangre y espíritu del cadáver de don Manuel Martínez Sobral están reclamando de un modo ó de otro el castigo para Mota y sus cómplices que bien conocidos son en este Departamento y en toda la República.

Inútiles deseos y desatinadas pretensiones, pues ninguno ignora en esta población lo que llevo apuntado, pero hay necesidad de que el público se cerciore también. Para terminar diremos que hace pocos días circuló un pasquín con el epígrafe "Un Pueblo Agradecido," impreso en la tipografía Sánchez de Guise en Guatemala, y en el fondo de sus conceptos atacaba á un pundonoroso militar y á la Comisión Municipal que con órdenes superiores salió del Quiché para Chichicastenango, y bien público es que la Comisión citada á ninguno ofendió en Chichicastenango; lo que sucede es, que cuando el corazón está lleno de cieno en el ser humano, desean esos reptiles con su baba inmundada manchar al género humano, sin tener en cuenta que los dardos de la crueldad jamás han herido la reputación de los hombres dignos. Preguntas que dirijo á Claudio Mota: ¿Qué aplicación ha dado usted á los tres mil pesos que existían aproximadamente en la Tesorería el último día de mayo próximo pasado? ¿Qué aplicación ha dado usted á dos mil pesos que adeuda á la Tesorería? ¿Qué aplicación á dos mil pesos que arrojó la subscripción de los vecinos ladinos para la instalación de la luz? Contesté usted, señor Barbudo. Quiso usted con su asquerosa hoja poner una pica en Flandes, y lo que ha sucedido es haberle conocido sus perversas intenciones, quedando el público en esta población altamente reconocido al primer Mandatario y al señor Jefe Político, como también á la Comisión que vino del Quiché, siendo la prueba mas genuina la multitud de protestas habidas por la mayoría de los vecinos de esta población en demanda de justicia.

**Un Observador.**

Chichicastenango, Agosto de 1904.